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Reciben  
semillas
Más de 2 mil 
125 productores 
empezaron a 
recibir semilla 
certificada de frijol 
negro San Blas 
para la siembra 
del ciclo otoño-
invierno.
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Se distribuyen en 4 municipios

Alistan en QR 
5 sedes para 
Universidades 
del Bienestar
Ya operan en el 
estado con 5 carreras 
en instalaciones 
temporales 

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- En Quintana 
Roo se alistan las cinco nuevas 
sedes académicas permanen-
tes de las Universidades para el 
Bienestar Benito Juárez García 
creadas por iniciativa del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador.

La inversión federal fue de 
casi 90 millones de pesos que 
tocó administrar a las comuni-
dades y a los pueblos indígenas, 
y que incluye también las becas 
económicas mensuales que se 
otorgan a los estudiantes.

Este tipo de planteles de 

educación superior en la enti-
dad tienen una matrícula de 
938 alumnos y 33 docentes para 
cinco carreras profesionales que 
se imparten en los municipios 
Lázaro Cárdenas, Solidaridad, 
Felipe Carrillo Puerto (dos sedes) 
y Othón P. Blanco.

Los predios donde se alistan 
las nuevas instalaciones tienen 
una superficie conjunta de 26 
hectáreas (h), mismos que fueron 
donados por ejidos o autoridades 
municipales para hacer realidad 
el acceso de los habitantes a una 
educación superior en cuatro 
áreas del conocimiento.

Las carreras que se imparten 
actualmente en inmuebles tem-
porales son las licenciaturas en 
Patrimonio Histórico, Cultural y 
Natural, en Patrimonio Histórico, 
Industria de Viajes y Turismo, y 
en Formación Docente en Educa-
ción Básica (Maya-Español), ade-

más de la ingeniería en Procesos 
Agroalimentarios.

Esta iniciativa fue propuesta 
por el titular del Poder Ejecutivo 
federal para acercar las universi-
dades a las comunidades y ejidos 
de todo el país, cuyo alcance ha 
logrado tener al menos a un estu-
diante matriculado que habita en 
cada uno de los mil 590 munici-
pios de México.

La sede educativa de Playa del 
Carmen tiene seis docentes para 
100 alumnos de la licenciatura en 
Patrimonio Histórico, Industria 
de Viajes y Turismo.

El nuevo plantel se construye 
con 11 millones 342 mil 211 pesos 
sobre un terreno de 1.96 h en el 
fraccionamiento Arrecifes, desde 
el 26 de julio del año pasado.

En el poblado de Kantunilkín 
del municipio de Lázaro Cárde-
nas, hay una matrícula de 160 
estudiantes y cinco maestros 

en la Ingeniería en Procesos 
Agroalimentarios.

El recurso económico desti-
nado es de 38 millones 568 mil 
601 pesos sobre un terreno de 5 
h donado por el ejido, localizado 
en el kilómetro 32 de la carretera 
Kantunilkín-Chiquilá, desde el 28 
de febrero de 2020.

En la sede académica Tiho-
suco del municipio de Felipe 
Carrillo Puerto (corazón de la 
Zona Maya), asisten 68 alumnos 
y cinco docentes a la licenciatura 
de Patrimonio Histórico, Cultural 
y Natural, y otros 92 estudiantes 
y tres profesores para licencia-
tura de Enfermería y Obstetricia.

En la construcción se llevan 
acumulados 7 millones 465 mil 
053 pesos, sobre el predio locali-
zado en la carretera federal 295, 
desde el 8 de agosto de 2020.

 zAsí va la obra de la sede de la Universidad para el Bienestar en 
Othón P. Blanco.

También 
hacen 
paro en 
Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Integran-
tes del Poder Judicial de 
la Federación con sede en 
Cancún se sumaron al paro 
nacional como protesta 
para externar su rechazo a 
la reforma que se propone 
desde el gobierno de la 
República. 

Isaac Chi Flores, secretario 
general del Sindicato de Tra-
bajadores del Poder Judicial 
de la Federación, comentó 
que se están uniendo al 
movimiento, pues no apo-
yan la iniciativa de que sea 
mediante votación la selec-
ción de jueces, magistrados 
y ministros. 

Dijo que con estas modifi-
caciones se afectará la carrera 
judicial de los trabajadores, 
ya que, al ser elegidos los jue-
ces, magistrados y ministros 
mediante votación popular, 
el personal no tendría la posi-
bilidad de llegar hacer servi-
cio profesional de carrera. 

“Hay compañeros que 
se han esforzado, que tie-
nen maestrías, doctorados, 
diplomados, han estado en 
la Escuela de Formación 
Judicial, entonces al truncar 
la carrera judicial por el voto 
popular ya no les garantiza 
que puedan llegar a ser jue-
ces o magistrados”. 

Insistió que lo ideal es que 
las designaciones se realicen 
por concursos de oposición, 
como hasta el momento se 
desarrollan, ya que así se 
garantiza que sean los mejo-
res perfiles los que ocupen 
estas plazas.

Por ello, apuntó que los 
más de 700 trabajadores de la 
sede en Cancún optaron por 
sumarse a este paro nacional, 
como muestra de rechazo a 
esta propuesta del gobierno 
de la República. 

Manuel Novelo López, 
magistrado del Tribunal Cole-
giado de Apelación del Vigé-
simo Circuito, aseveró que 
antes de una reforma debería 
de llevarse a cabo un diagnós-
tico, y a partir de esa informa-
ción iniciar con los cambios.

Agregó que el artículo 
17 constitucional establece 
que se imparta justicia por 
jueces, además de ciertas 
características, entre ellas con 
imparcialidad, y sostuvo que 
el Poder Judicial de la Federa-
ción es independiente y es lo 
que debe cuidarse. 

“Sí a mí me eligen por 
voto voy a tener que hacer 
campaña y obviamente voy 
a tener que prometer algo, 
mejorar la justicia, cuando yo 
llegue me exigirán a cambio 
lo que les prometí y a partir 
de ahí se rompe esa indepen-
dencia judicial”, consideró. 

Los manifestantes agre-
garon que el paro de labores 
será indefinido y sólo se esta-
rán atendiendo los casos de 
urgencia en materia penal, 
mercantil, entre otros. Ade-
más, coincidieron que en los 
foros realizados para sociali-
zar esta reforma no se les dio 
la oportunidad de externar 
sus inquietudes.

 zTrabajadores del Poder 
Judicial de la Federación en 
Cancún se sumaron al paro 
de labores.F
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Cierran  
playa por 
derrame
El Ayuntamiento 
de Paraíso, 
Tabasco, cerró el 
paso a la Playa 
del Sol, ubicada 
a menos de 6 
kilómetros de la 
nueva refinería 
de Dos Bocas, 
debido a que el 
agua amaneció 
con residuos de 
chapopote.

Promueven salud y el autocuidado
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- En el 
marco de la Jornada Nacional de 
Salud Pública 2024, la manda-
taria estatal Mara Lezama Espi-
nosa afirmó que su gobierno 
escucha a la gente para aten-
der lo que verdaderamente le 
duele, y así los servicios de cali-
dad sean cercanos para toda la 
población.

“La salud no debe de ser sola-
mente para aquellos que pueden 
pagar o que pueden acceder a 
un gran hospital, tiene que ser 
para todas y todos, para que 
puedan acceder a esos hospita-
les que también son grandes de 
ayuda, de apoyo a todas y todos 
los seres humanos”, expresó la 
gobernadora.

En el domo doble del par-
que Las Casitas de la capital del 
estado, la titular del Ejecutivo 
quintanarroense encabezó la 
ceremonia protocolaria y reco-
rrió los módulos instalados en 
este sitio.

Con el lema “Ponte a mano 
con tu salud”, del 12 al 23 de 
agosto se llevan a cabo activida-
des enfocadas a la prevención de 
enfermedades.

Recordó que con el apoyo del 
gobierno federal que encabeza el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador se gestionaron recursos 
y apoyos para fortalecer el sec-
tor salud de Quintana Roo, con 
mejores y nuevos hospitales, 
para atender principalmente a 
quienes menos tienen.

Mara Lezama invitó a la ciu-
dadanía a aprovechar los servi-
cios de salud disponibles durante 
esta Jornada Nacional, y los que 
se ofrecen en las unidades y cara-
vanas médicas móviles.

El objetivo de esta Jornada 
Nacional de Salud Pública 2024 
es fomentar un cambio positivo 
en las actitudes hacia el autocui-
dado y facilitar el acceso a servi-
cios de salud y prevención para 
diversos grupos de población, de 
modo que las familias vivan en 
un ambiente de bienestar social, 
con mejor calidad en su salud.

El secretario de Salud, Fla-
vio Carlos Rosado, destacó que 
durante la jornada se propor-
ciona información valiosa sobre 
cómo adoptar estilos de vida 
saludables y adoptar prácticas 
que promuevan una vida plena.

Las actividades de la Jornada 
Nacional de Salud Pública se 
realizan en colaboración con 
las jurisdicciones sanitarias, el 
IMSS-Bienestar, los Servicios 
Estatales de Salud y las Direccio-
nes de Salud de los 11 municipios 
de Quintana Roo.

El enfoque principal es pro-
mover la salud y prevenir enfer-
medades, especialmente entre 
grupos vulnerables.

Estuvieron en esta jornada 
la directora general del Sistema 
DIF Quintana Roo, Abril Sabido 
Alcérreca; la presidenta munici-
pal de Othón P. Blanco, Yensunni 
Martínez Hernández; el titular 
de la Unidad de Administración 
y Finanzas del IMSS-Bienestar, 
Juan Carlos Cardona; y el director 
del hospital Militar en Chetumal, 
Gabriel Martínez.

 zMara Lezama promueve la prevención de enfermedades en 
Jornada Nacional de Salud Pública 2024.

Inicia diplomado
El Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Estatal de Seguridad Pública puso en 
marcha el Diplomado Derechos Humanos y 
Perspectiva de Género, en el que participan 
servidores públicos estatales y municipales.

Dan cargo  
a Clouthier 
La presidenta electa 
Claudia Sheinbaum 
anunció que Tatiana 
Clouthier será la 
titular del Instituto 
de Mexicanos en el 
Exterior, un órgano 
desconcentrado 
de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores.

Darían mayoría calificada a 4T
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
y sus aliados del PT y el Partido 
Verde tendrían el 72.8 por ciento 
de la Cámara de Diputados, 364 
legisladores, luego que el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
realizara la distribución de plu-
rinominales por partido, y no por 
coalición.

La Dirección de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del INE pre-
sentó el martes a los consejeros 
electorales la propuesta que 
llevarán al Consejo General el 
próximo viernes, que es la misma 
proyección de junio, en la que se 
determina que Morena tendría 
236 diputados.

Inicialmente, al partido 
guinda le habían sumado 21 
legisladores que compitieron 
con las siglas del Partido Verde 
y PT para tener 257.

Sin embargo, al estar sobre-
rrepresentado volvieron a res-
társelos y se los regresaron a sus 
aliados, por ello, los del Verde ten-
drían 77 y los del PT 51.

Mientras que la oposición 
tendrá 135: el PAN 72, el PRI 35, 
Movimiento Ciudadano 27 y el 
PRD 1. Además de una diputada 
independiente.

Los críticos de este modelo 
señalan que la 4T no puede tener 
el 72.8 por ciento de la Cámara 
cuando ganó sólo el 59.9 por 
ciento de los votos.

En el caso del Senado, los par-

tidos que respaldaron a Claudia 
Sheinbaum tendrán 83 legislado-
res, por lo que necesitarían tres 
para la mayoría calificada.

Morena tendría 60 escaños, 
el PAN 22 senadores, el PRI 16, 
el Partido Verde sería la cuarta 
posición en la Cámara Alta con 
14 senadores, el PT alcanzaría 9, 
Movimiento Ciudadano 5, y 2 el 
PRD.

La propuesta será discutida 
formalmente este miércoles en 
la Comisión de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, y el viernes por 
el Consejo General del INE.

Hasta el momento, la mayoría 
de consejeros están en la postura 
de mantener esta propuesta, 
a la que se opone un bloque 
minoritario. zEn el INE perfilan darle la mayoría califica del Congreso a la 4T.
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EN MÉXICO, el sistema educativo superior ha sido históricamente un reflejo de las 
desigualdades sociales y económicas, donde los jóvenes de comunidades indígenas 
y zonas marginadas enfrentaban una cruda realidad: para aspirar a una educación 
universitaria, debían abandonar su hogar, migrar a las grandes ciudades y luchar 
por un espacio en las universidades públicas. Este proceso, que para muchos 
significaba romper con sus raíces y enfrentarse a un entorno adverso, perpetuaba 
un sistema que excluía y discriminaba a aquellos que no contaban con los recursos 
para emprender tal aventura.
ESTE escenario comienza a cambiar con la implementación del programa federal 
“Universidades para el Bienestar Benito Juárez García”, una iniciativa que, en 
esencia, reescribía el antiguo relato de que si la montaña no venía a ti, debías ir tú 
a la montaña. Ahora, la montaña, simbolizada por la educación superior, se acerca 
a las comunidades más necesitadas, brindando a los jóvenes la oportunidad de 
formarse profesionalmente sin abandonar su lugar de origen.
ENTIDAD con una significativa población indígena, Quintana Roo es un claro 
ejemplo de esta transformación. Aquí, se están estableciendo cinco nuevas sedes 
académicas permanentes en municipios como Lázaro Cárdenas, Solidaridad, 
Felipe Carrillo Puerto y Othón P. Blanco. Con una inversión de casi 90 
millones de pesos, este proyecto no sólo lleva la educación a las puertas de las 
comunidades, sino que también empodera a los propios pueblos al involucrarlos en 
la administración y construcción de los planteles.
LOS PRIMEROS frutos de estos nuevos centros educativos ya comenzaron a verse, 
aunque todavía incipientes. Con una matrícula de 938 estudiantes y 33 docentes, 
las carreras que se ofrecen, como Patrimonio Histórico; Cultural y Natural; 
Ingeniería en Procesos Agroalimentarios; y Formación Docente en Educación 
Básica Bilingüe (Maya-Español), forman a profesionales pero también promueven 
la preservación y valorización de la cultura local.
EN LOCALIDADES como Kantunilkin y Chan Santa Cruz, los jóvenes que 
antes veían su futuro académico como un sueño lejano, ahora se preparan 
para convertirse en los líderes de sus comunidades. Esta nueva generación de 
estudiantes, hombres y mujeres por igual, comienza a vislumbrar un futuro en el que 
además de aportar al desarrollo de sus municipios seguramente también influirán 
en el ámbito estatal y nacional.
SI BIEN los resultados del programa aún son incipientes, el potencial de 
transformación asombra. Estos jóvenes universitarios están invirtiendo la lógica 
discursiva que durante décadas los marginó. Ya no son ellos quienes deben dejar 
su hogar en busca de un futuro mejor, sino que es la educación la que llega a ellos, 
ofreciendo herramientas y conocimientos que les permitirán ser los nuevos agentes 
de cambio en sus comunidades.
EL ESFUERZO federal es más que un programa educativo; es una apuesta por la 
justicia social y la igualdad de oportunidades. Las “Universidades para el Bienestar 
Benito Juárez García” están sentando las bases para un cambio profundo en la 
estructura social y económica de las regiones más olvidadas de México, con 
un enfoque que promete un futuro brillante para quienes históricamente han sido 
dejados atrás. Los jóvenes que hoy ocupan las aulas en estas comunidades, mañana 
serán los líderes que transformarán tanto sus municipios, como el propio rostro de 
un México más equitativo y justo.
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ESTRENARÁ JOHNNY DEPP FILME  
EN FESTIVAL DE SAN SEBASTIÁN
CORTESÍA EUROPA PRESS /  
AGENCIA REFORMA

MADRID, ESPAÑA.- La película 
Modi-Three Days on the Wing 
of Madness, dirigida por Johnny 
Depp, será estrenada fuera de 
concurso en la Sección Oficial 
del 72 Festival Internacional 
de Cine de San Sebastián, que 
se celebrará del 20 al 28 de 
septiembre.

En un comunicado, de la 
organización del certamen se 
informó que la Sección Oficial 
de la 72 edición del Zinemaldia 
incluirá la participación fuera de 
concurso de Modi-Three Days on 
the Wing of Madness, segundo 
largometraje como director de 
Johnny Depp, que debutó tras la 
cámara con The Brave (1997) y en 
2021 fue homenajeado con el Pre-
mio Donostia a toda su carrera en 
la capital guipuzcoana.

En esta película Riccardo 
Scamarcio encarna al artista 
bohemio Amedeo Modigliani al 
frente de un reparto completado 
por Stephen Graham, Al Pacino 
y Antonia Desplat, entre otras 
figuras. La película cuenta una 
historia de arte, amor y rechazo 
centrada en 72 intensas horas de 
frenéticos acontecimientos por 
las calles y bares del París desga-
rrado por la Gran Guerra.

Por su parte, Thierry Fré-
maux (Tullins, 1960), delegado 
general del Festival de Cannes 
y director del Instituto Lumière, 
regresará a San Sebastián para 
presentar Lumière!, l’aventure 
continue (¡Lumière!, la aven-
tura continúa), la continuación 
de ‘Lumière! L’aventure com-
mence’ (‘¡Lumière! Comienza 
la aventura’, 2016), un viaje por 
el universo de los fundadores 
del cine. La proyección de este 

filme, que fue programado en el 
Festival en 2017, fue el punto de 
partida de la sección Klasikoak.

Como ya se anunció, en la 
Sección Oficial también parti-
cipará fuera de concurso la serie 
Querer, dirigida por Alauda Ruiz 
de Azúa, y dentro de Proyeccio-
nes especiales se incluirán el 
largometraje La Virgen Roja/ 
The Red Virgin, de Paula Ortiz, 
y la serie Yo, Adicto, dirigida por 

Javier Giner y Elena Trapé.
 Directores estarán de estreno
Por otro lado, la sección New 

Directors incluirá doce títulos. 
El suizo Piet Baumgartner (Die-
terswil, 1984), quien ha dirigido 
los cortometrajes Alle Werden 
(2011), presentado en Locarno, 
Elite (2013) e Inland (2015), y en 
2023 debutó en el largometraje 
con el documental The Driven 
Ones, presentado en el Festival 

de Zúrich, presentará Bagger, un 
drama que narra la historia de 
una familia cuya estabilidad se 
desmorona cuando su hija fallece 
en un accidente.

Sylvia Le Fanu (Londres, 
1990), realizadora danesa con 
raíces británicas, se estrena en 
el largometraje con la producción 
danesa con My Eternal Summer, 
sobre una joven de 15 años obli-
gada a pasar el verano tratando 
de despedirse de su madre, 
enferma terminal cuyo último 
deseo es estar juntas en la casa 
de verano. Le Fanu ha presentado 
cortometrajes en festivales como 
Clermont-Ferrand, Indy Shorts y 
Odense, entre otros.

Estos dos títulos se suman a 
los diez anunciados previamente, 
como La Guitarra Flamenca de 
Yerai Cortés, debut de Antón 
Álvarez (C. Tangana), que inau-
gurará la sección New Directors 
y Winter in Sokcho, de Koya 
Kamura, que la clausurará.

También se proyectarán 
Azken erromantikoak (‘Los últi-
mos románticos’), de David Pérez 
Sañudo; Brûle le sang (In the 
Name of Blood), de Akaki Popkha-
dze; Gülizar, de Belkis Bayrak; La 
Llegada del Hijo, de Cecilia Atán y 
Valeria Pivato; Where The Silence 
Passes, de Sandra Romero; Regre-
tfully at Dawn, de Sivaroj Kong-
sakul; Stars and the Moon, de 
Yongkang Tang, y Turn Me On, 
de Michael Tyburski.

Estos doce largometra-
jes optarán al Premio Kutxa-
bank-New Directors, dotado con 
50 mil euros, en una competición 
que incluye la participación de 
trece cineastas de Argentina, 
China, España, Estados Unidos, 
Francia, Georgia, Tailandia, Reino 
Unido, Suiza y Turquía.

 zJohnny Depp estrenará película fuera de concurso en el Festival 
Internacional de Cine de San Sebastián.

 zAntonio Banderas dedicó un posteo en Instagram para felicitar a 
su hija y externar su emoción por la noticia.

Anuncia su compromiso  
hija de Antonio Banderas
CORTESÍA EUROPA PRESS /  
AGENCIA REFORMA

MADRID, ESPAÑA.- El día no 
ha podido empezar mejor para 
Antonio Banderas y Melanie 
Griffith, ya que su única hija 
en común, Stella del Carmen, 
ha anunciado su compromiso 
con su novio de la infancia, Alex 
Gruszynski, a quien conoció 
cuando eran niños en la escuela 
infantil Wagon Wheel School 
de Los Ángeles, donde ambos 
estudiaron.

Stella compartió la noticia 
en sus redes sociales donde 
hizo notar su emoción por el 
compromiso.

“¡Podré pasar todo el tiempo 
con mi persona favorita en la tie-
rra para siempre!” escribió en el 
posteo de Instagram junto a una 
instantánea en la que enseña su 
anillo de compromiso.

El anuncio llegó acompañado 
de una serie de fotografías con 
las que la pareja contó parte de 
su historia de amor.

Stella y Gruszynski comenza-
ron su relación en 2015 y, aunque 
atravesaron una crisis y rom-
pieron en 2019, la pareja decidió 
darse una segunda oportunidad.

El futuro yerno de Melanie 
Griffith se graduó en “Business 
Administration” en la Wake 
Forest University y posterior-
mente se especializó en Finan-
zas del Sector Inmobiliario, y está 
completamente integrado en la 
familia de su ya prometida. De 
hecho, durante Semana Santa 
viajó a Málaga con Stella para 
vivir con su suegro el fervor de 
las procesiones en España.

Melanie Griffith reaccionó al 
compromiso por medio de un 
comentario diciendo: “¡Los quiero 
mucho a los dos! ¡Felicidades de 
nuevo!”. 

Por otro lado, Antonio Ban-
deras dedicó un posteo en Ins-
tagram para felicitar a su hija 
y externar su emoción por la 
noticia.

“Mi hija Stella del Carmen 
se casa. No podemos estar más 
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 zYa comenzaron los talleres de cocreación para el Presupuesto Participativo 2024 de Cancún.

De 7 proyectos, 4 se ejecutan o concluyeron

Van avanzando 
las obras en BJ 
del Participativo
Son planes avalados 
del Presupuesto  
2023; piden 
propuestas de 2024

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Patricia Peralta de la Peña, dio 
a conocer que de los siete pro-
yectos aprobados para el Presu-
puesto Participativo 2023, cuatro 
de ellos ya están ejecutándose 
o concluidos, mientras que los 
otros tres se encuentran próxi-
mos a iniciar obras.

De los siete proyectos, indicó 
que se concluyó el correspon-
diente a la Zona 6, con la rehabili-
tación, iluminación e instalación 
de nuevos juegos infantiles para 
el parque de la Supermanzana 
212.

También se concluyó el pro-
yecto ejecutivo de la Zona 2, para 
la creación de cruces seguros en 
la Avenida Huayacán con las ave-
nidas 135 y Colegios, el cual estará 
pasando al Comité de Planeación 
para el Desarrollo Municipal para 
su aprobación y comenzar con 
las obras.

Otros proyectos que están 

actualmente en curso de inicio 
de obras es el de la Zona 1, el 
Nuevo Centro de Bienestar Ani-
mal, que en breve comenzará con 
la demolición del antiguo rastro 
municipal; y el de la Zona 5, con-
sistente en la rehabilitación de la 
cancha de Futbol 7 con la que ya 
cuenta el Parque de los Tules, en 
la Región 247.

“Todo el recurso del Presu-
puesto Participativo ahí está, 
nada más estamos ahorita 
comenzando a aplicarlo, hay 
algunos proyectos que ya están 
avanzados, hay otros que van a 
iniciar apenas, pero ahí está el 
recurso”, expresó.

De igual forma, llamó a los 
cancunenses a no dejar de invo-
lucrarse en el proceso activo del 
Presupuesto Participativo 2024 y 
en los talleres de cocreación que 
arrancaron esta semana con el de 
la Zona 6 el lunes, en el Domo de 
la 94, y el de la Zona 5 este martes, 
en el Domo de la 228.

“Estos talleres de cocreación 
son fundamentales para que se 
vayan plasmando los proyectos, 
hay que hacer muchísima difu-
sión del Presupuesto Participa-
tivo, queremos que cada vez haya 
más cancunenses que participen 
y así incrementar la bolsa del pre-
supuesto”, declaró.

De acuerdo con la convocato-
ria, del Presupuesto de más de 33 
millones de pesos, cada zona ya 
tiene asignada una cantidad, dis-
tribuidas de manera equivalente 
cada uno conforme a la tasa del 
pago de impuesto predial efecti-
vamente cobrado, y la cantidad 
de población, es decir, 50% y 
50% cada variable, si bien estas 
cantidades podrían modificarse 
dependiendo los proyectos.

En este sentido, la Zona 1 que 
engloba las SM 01 a la 64, 95 a 99 
y 500 a 529, recibirán 5 millones 
740 mil 149.62 pesos; la Zona 2, 
que contiene las SM 57, y de la 
307 a 313 recibirán, $3 millones 
376 mil 558.60; la Zona 3, de la 
314 a la 343, tendrá $3 millones 
714 mil 214.46 pesos.

La Zona 4, que tiene las SM 65, 
68, 74 a 78, 83 a 86, 89, y de la 237 
a 243, tendrá un presupuesto de 3 
millones 376 mil 558.60 pesos; la 
Zona 5, con las SM 66 a 73, 90 a 92, 
225 a 235 y 244 a 247, conseguirán 
$4 millones 727 mil 182.04.

Finalmente, la Zona 6 con las 
SM 93, 94, 100 a 102, 205 a 224 y 
248 a 254 se les asignarán 6 millo-
nes 753 mil 117.20 pesos; y para la 
Zona 7, que contiene las SM 103 
a 107, 109, 110, 200 a 204 y 255 a 
260, les darán un presupuesto de 
$6 millones 077 mil 805.48.

Inicia 
proyecto 
en Cielo 
Nuevo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el 
objetivo de fortalecer la cul-
tura de paz en Cancún, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa dio el banderazo de 
inicio para la construcción de 
un nuevo parque en la Colo-
nia Cielo Nuevo, invitada 
por la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Ana Paty 
Peralta de la Peña.

“Este nuevo parque se 
sumará a todas las obras de 
infraestructura que venimos 
haciendo en colonias de Can-
cún para recuperar espacios 
públicos y el tejido social, lo 
que fortalece la construcción 
de paz, porque este es un 
gobierno diferente que tra-
baja en los territorios”, afirmó 
la mandataria estatal.

Acompañada de vecinas 
y vecinos beneficiarios, así 
como de autoridades esta-
tales y municipales, Lezama 
Espinosa resaltó que cuando 
la ciudadanía y las autorida-
des trabajan de la mano se 
logran resultados positivos.

“Al igual que en todos los 
lugares donde esta trans-
formación no se detiene, la 
construcción de este parque 
no sólo es una buena noti-
cia para quienes van a poder 
disfrutarlo, sino que también 
es un ejemplo de cómo se 
pueden hacer las cosas bien 
cuando entre todas y todos 
sumamos esfuerzos y cola-
boramos los organismos 
públicos con la comunidad”, 
expresó.

Además, anunció que las 
escuelas preescolar y prima-
ria de Cielo Nuevo tendrán 
sus domos.

Luego de escuchar las 
características que tendrá 
este parque, que se construirá 
con más de 6.6 millones de 
pesos en beneficio de más de 
5 mil 300 personas, afirmó 
que ese es el espíritu del 
Nuevo Acuerdo por el Bienes-
tar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que tanto impulsa como 
eje rector de su gobierno.

Mara Lezama dio a cono-
cer que en poco tiempo se 
construirá un Centro de 
Atención Múltiple para 
adolescentes que requieren 
educación en instalaciones 
adecuadas, “lo que reflejará 
en sí la justicia social y la 
prosperidad compartida”.

Durante la ceremonia, 
Salvador Diego Alarcón, 
secretario de Obras Públicas 
y Servicios, informó que esta 
obra estaría lista en 90 días 
para transformar esta parte 
de la ciudad, pero también 
los hábitos de la infancia y 
construir mejores jóvenes y 
hombres para el futuro.

La alcaldesa Ana Paty 
Peralta de la Peña destacó 
que la asistencia de madres 
y padres de familia, así como 
de niñas y niños en el arran-
que de la obra quiere decir 
que será un parque vivo, con 
la presencia de todas y todos, 
enfocado en la niñez.

Esta será una primera 
etapa que contempla los 
módulos de juegos infantiles, 
bancas, lámparas, plantas y 
áreas de sombra. Pero viene 
una segunda etapa que con-
tendrá un domo con cancha 
de basquetbol.

Agradeció la participa-
ción de todas y todos quie-
nes hicieron posible que 
este proyecto se consolide: 
a la mesa de seguridad, al 
Sistema DIF Quintana Roo, 
a la Contraloría Social, y a 
las Secretarías de Obras y de 
Desarrollo Social.

 zMara Lezama encabezó el 
inicio de obra del paraque 
en la Colonia Cielo Nuevo.

Balance positivo 
para Las Palapas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El director 
del Instituto de la Cultura y las 
Artes de Benito Juárez, Carlos 
López Jiménez, expresó que se 
ha tenido una buena respuesta 
en la reapertura del Parque de 
Las Palapas, no sólo en la asis-
tencia de los cancunenses, sino 
en el número de solicitudes y 
eventos, con alrededor de 27 
actividades a lo largo de agosto.

En este sentido, recordó que 
esta reactivación comenzó a 
finales de julio, con la Feria 
Nacional del Maíz, a la que 
siguió la celebración de la 
Guelaguetza en Cancún, y se 
encuentran preparando aún 
otros eventos para próximas 
fechas como el festival “Vive 
con Orgullo #ExistimosTodoE-
lAño” y la Feria del Queso de 
Bola.

A esto, indicó, se suman 
otras actividades culturales y 
artísticas que están llevándose 
a cabo en el Parque de Las Pala-
pas, como la presentación de la 
obra Sendeval, de la Compañía 
Municipal de Teatro, entre otras 
de compañías de danza, teatro 
y demás artistas locales que 
buscan este espacio.

Hasta el momento, se han 
llevado a cabo 15 actividades 
desde la reapertura del Parque, 
entre ferias y presentaciones 
artísticas y culturales, y se espe-

ran al menos otras 12 en lo que 
resta del mes de agosto, con lo 
que estarían concluyendo este 
periodo de reapertura.

Recordó que, aquellas orga-
nizaciones y compañías artís-
ticas que buscan hacer uso de 
este espacio pueden hacerlo 
llevando una solicitud al Ins-
tituto de la Cultura y las Artes, 
donde describan el tipo de acti-
vidad, que deben ser enfocados 
a atraer al público familiar, los 
días y horarios en que quieran 
realizarlos, tras lo cual se revisa 
la disponibilidad y de no haber 
problemas pueden llevarse a 
cabo.

Apuntó que, con todos estos 
eventos, la remodelación y el 
reacomodo del comercio en el 
lugar se ha observado un mayor 
flujo de gente, con un mínimo 
de 500 a mil personas para los 
eventos artísticos menos cono-
cidos, como el festival de Butoh, 
o llegando incluso a más de 10 
mil personas al día en el caso de 
festivales y ferias, como suce-
dió en la Guelaguetza.

Finalmente, López Jiménez 
mencionó que, si bien quedan 
algunos ajustes pendientes de 
realizar en el Parque, estos no 
han impedido la realización de 
los espectáculos, ya que son 
ajustes menores y ninguno se 
está haciendo en el escenario 
principal, el cual ya quedo com-
pletamente operacional.

 zEl remodelado Parque de Las Palapas ha tenido una 
reapertura exitosa.

Mantienen la SSC Programa Escudo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y Trán-
sito del municipio de Benito 
Juárez mantiene el Programa 
Escudo, mediante el cual buscan 
generar conciencia entre estu-
diantes sobre los focos rojos que 
deben identificar para evitar ser 
víctimas de algún ilícito.

Así lo indicó el Capitán de 
Navío Carlos Ernesto Damiano 
Sumuano, titular de la Secre-
taría, al comentar que este 
proyecto es permanente de la 
mano del Grupo Especializado 
en Atención a la Violencia Fami-
liar y de Género (Geavig), tras ser 
cuestionado sobre los operativos 
para detectar a menores vícti-
mas de presunta explotación 
laboral. 

Por ello, dijo que con el ini-

cio del ciclo escolar 2024-2025 
se reforzarán estas estrategias 
encaminadas a impulsar la pre-
vención del delito en la ciudad 
e inhibir no sólo la explotación 
laboral, sino la violencia familiar, 
el abuso sexual y otras conduc-
tas más que atentan contra los 
menores. 

“Es una labor grande la que se 
está haciendo, hay un programa 
(Escudo) que está aplicando el 
Geavig y es la concientización de 
los hijos, de los alumnos, donde 
se le sensibiliza y se les da con-
sejos de los focos que tienen que 
identificar cuando están siendo 
sometidos u hostigados”. 

Incluso, dijo que gracias a este 
programa, tras dar una plática en 
una escuela, los alumnos denun-
ciaron ciertos abusos por parte de 
un docente, por lo que se tomaron 
las medidas necesarias. 

OTORGAN MÁS BECAS  
A HIJOS DE POLICÍAS. 
El Consejo Coordinador Empresa-
rial (CCE) del Caribe entregó seis 
becas más a hijos de elementos 
de la corporación policial muni-
cipal para que estudien alguna 
de las carreras que se ofrecen en 
la UNIMAAT. 

Eduardo Martínez, presidente 
del CCE, apuntó que son ya 11 las 
becas al cien por ciento que han 
logrado gestionar con dos uni-
versidades y buscan lograr más 
acuerdos con otras cuatro insti-
tuciones de educación superior. 

“Hemos extendido la invitación 
a otras universidades, es difícil que 
logremos replicar mucho las becas 
al cien por ciento con todas las 
casas de estudio, pero lo vamos a 
intentar. Hemos buscado con cua-
tro más, hemos hecho acercamien-
tos, estamos trabajando”. 

Entrega de tinacos 
La alcaldesa de Isla Mujeres, Atenea Gómez Ricalde, entregó 200 
tinacos que forman parte del programa de “Subsidio de Tinacos”, en 
el remodelado domo Hugo Ravell Magaña, en la Zona Continental 
del municipio.

 zSe anunció la entrega de becas a hijos de policías para estudiar en la UNIMAAT.

Llevarán  
feria de  
útiles  
a OPB
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El próximo 30 
de agosto, la Oficina de Defensa 
del Consumidor Zona Caribe 
Mexicano realizará una edición 
más de la Feria de Regreso a Cla-
ses, pero ahora en el municipio 
de Othón P. Blanco.

Israel Malacón Osuna, titular 
de esta dependencia, comentó 
que la intención de llevar a cabo 
esta feria es la misma por la 
que se realizó en Benito Juárez 
y Tulum: acercar a las familias 
los productos con precios más 
baratos.

Además, apoyar a las micro, 
pequeñas y medianas empresas, 
al sostener que son proveedores 
locales los que ofertan sus pro-
ductos, y en esta ocasión dar a 
conocer la ubicación de las ofi-
cinas de la Profeco en la capital 
quintanarroense. 

“Estoy organizando otra feria 

en Chetumal, es un único día, el 
30 de este mes por supuesto, en el 
Hábitat I, es un parque cuya ubi-
cación es muy conocida por todos 
los chetumaleños, que, dicho sea 
de paso, ahí está el módulo de la 
Profeco”. 

Respecto a los resultados 
obtenidos en las ferias que se 
hicieron en Cancún y Tulum el 
pasado fin de semana, el res-
ponsable de la defensa del con-
sumidor en la zona afirmó que 
superaron las expectativas que 
tenían.

Comentó que en Tulum tuvie-
ron la oportunidad de ampliar 
los días de venta, pues original-
mente los proveedores se ins-
talarían 15 y 16 de agosto, pero 
se mantuvieron hasta el 18, por 
lo que alcanzaron una derrama 
económica de 398 mil pesos. 

 zEl 30 de agosto se hará la 
Feria de Regreso a Clases en 
Chetumal.
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Publican convocatoria para renovar dirigencia nacional

Frenan proselitismo 
a dirigentes de PAN
Imponen candados 
para otorgar firma 
a los aspirantes a 
elección

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El PAN 
publicó la convocatoria para la 
elección de la nueva dirigencia 
nacional para el periodo 2024-
2027, en la cual se estableció que 
los funcionarios públicos y diri-
gentes del partido no podrán res-
paldar con su firma ni participar 
de los eventos de proselitismo 
de los aspirantes a encabezar el 
blanquiazul.

“Los integrantes del CEN, pre-
sidentes, secretarios y tesoreros 
de los Comités Directivos Esta-
tales y Municipales y los funcio-
narios remunerados al servicio 
del partido en cualquier nivel 
no podrán otorgar su firma ni 
participar en ningún momento 
en actividades de los aspirantes”, 
señaló el documento.

De hecho, se advirtió a los 
funcionarios públicos emana-
dos del PAN que “deberán aco-
gerse a la legislación aplicable 
en materia de responsabilidades 
administrativas”.

“Cualquier irregularidad al 
respecto podrá ser denunciada 
ante la Comisión de Orden y 
Disciplina Intrapartidista y, en 
su caso, a la Comisión Antico-
rrupción según corresponda”, 
se estableció.

Conforme al documento, los 
aspirantes al Comité Ejecutivo 
Nacional podrán registrarse del 
18 al 20 de septiembre y deberán 
cubrir el requisito de entrega de 
poco más de 30 mil firmas de 
militantes, cifra equivalente al 
10 por ciento del padrón interno, 
o de 114 rúbricas de igual número 
de consejeros nacionales, de un 
total de 400.

“Firmas de apoyo de militan-
tes que correspondan al 10 por 
ciento del total del Listado Nomi-
nal de Electores Preliminar que 
equivalen a 30,298 firmas, de las 
cuales no podrá haber más del 5 

por ciento del Listado Nominal 
Preliminar de una misma enti-
dad federativa”, de acuerdo con 
la convocatoria.

“Sólo las y los militantes que 
aparezcan en el Listado Nominal 
Preliminar, incluyendo a las y los 
integrantes del Consejo Nacio-
nal, podrán otorgar su firma de 
apoyo a cualquiera de las y los 
aspirantes que se presenten a 
registrarse ante la Comisión”.

Una vez recibidas las solicitu-
des de registro, se precisó en la 
convocatoria, la Comisión Orga-
nizadora Nacional tendrá hasta 
el 25 de septiembre para resolver 
sobre su procedencia.

“La Comisión deberá notificar 

las omisiones o requisitos faltan-
tes hasta el 23 de septiembre de 
2024, la o el aspirante tendrá hasta 
24 horas posteriores a la notifi-
cación para subsanar”, se indicó.

El diputado federal Jorge 
Romero, favorito del dirigente 
saliente Marko Cortés; la tlaxcal-
teca Adriana Dávila; y el senador 
Damián Zepeda han manifes-
tado su intención de buscar el 
liderazgo de Acción Nacional. 

Ha trascendido que los 13 
exgobernadores que buscan 
incidir en el relevo de Marko 
Cortés en la dirigencia nacional 
presentarían a un candidato.

Los 300 mil militantes del 
blanquiazul podrán votar por 

su dirigente los comicios inter-
nos programados para el 10 de 
noviembre. El periodo de cam-
paña se inicia a partir del 26 de 
septiembre. 

Los que finalmente sean 
admitidos como candidatos ten-
drán acceso de manera equitativa 
al 60 por ciento de los tiempos de 
radio y televisión a los que tiene 
derecho el partido, indicó la Comi-
sión Organizadora Nacional.

Los organizadores fijaron un 
tope de gastos de campaña de 10 
millones de pesos por planilla, 
en caso de que sólo sean tres o 
cuatro aspirantes; mientras que 
con cinco candidatos bajaría el 
monto.

HOJA DE RUTA DEL BLANQUIAZUL
La Comisión Organizadora Nacional definió los siguientes plazos para la elección 
del nuevo dirigente nacional prevista para noviembre.

14 DE SEPTIEMBRE
Límite para que los aspirantes 
manifiesten, por escrito  
y de manera presencial,  
su voluntad de contender.

17 DE SEPTIEMBRE
Límite para la recolección  
de firmas de respaldo  
por parte de los aspirantes.

18-20 DE SEPTIEMBRE
Recepción de las solicitudes 
de registro de los aspirantes  
a la dirigencia nacional  
partidista.

25 DE SEPTIEMBRE
Límite para que la Comisión 
resuelva sobre la procedencia 
de las solicitudes de registro.

9 DE NOVIEMBRE
Fin del periodo de campaña 
de los candidatos a titular  
del Comité Ejecutivo Nacional.

10 DE NOVIEMBRE
Los militantes del partido  
acuden a las urnas para  
la elección mediante el voto 
directo, libre y secreto.

 zAMLO pidió a los más ricos del país pronunciarse sobre 
mayoría en el Congreso.

Pide a ‘poderosos’ 
un posicionamiento
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió a los cinco hom-
bres y mujeres más ricos del 
país que opinen, públicamente, 
sobre la polémica desatada en 
torno a una supuesta sobrerre-
presentación de Morena y sus 
aliados en el Congreso.

Solicitó a Carlos Slim, Ger-
mán Larrea, Ricardo Salinas 
Pliego, a la familia Baillères y 
María Asunción Aramburuza-
bala opinar de la asignación 
de legisladores plurinomina-
les que están por determinar 
el Instituto Nacional Electoral 
(INE) y el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF).

La propuesta fue en su 
conferencia mañanera, luego 
de que la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde, 
expusiera lo dispuesto en la 
Constitución para designar a 
legisladores de representación 
proporcional en la Cámara de 
Diputados. Para su selección, el 
mandatario utilizó una lista de 
la Revista Forbes.

“A lo mejor no está claro 
para las organizaciones empre-
sariales o a lo mejor no todos 
tienen esta información, a mí 
me gustaría que se informen 
los más respetados en las 
organizaciones empresariales 
sobre este caso, y quiero pro-
poner a cinco que me gusta-
ría que conocieran sobre esta 
argumentación.

“Los cinco más ricos de 
México, de acuerdo con la 
Revista Forbes, no está aquí en 
cuestión cómo obtuvieron su 

riqueza, aquí lo que queremos 
es que ellos son escuchados 
y respetados (se posicionen)”, 
apuntó antes de enlistar a los 
empresarios y la empresaria.

Ahora pueden responder 
por el medio que conside-
ren más conveniente, dijo el 
mandatario.

El jefe del Ejecutivo federal 
demandó a los empresarios 
expresar su postura de manera 
directa y no a través de organis-
mos como el Consejo Coordina-
dor Empresarial o el Consejo 
Mexicano de Negocios que, en 
días pasados, solicitaron a las 
autoridades cuidar que la dis-
tribución de los diputados se 
apegue a la Constitución.

También hizo un llamado 
a los inversionistas para dejar 
de presionar a consejeros y 
magistrados.

“Pero quiero su opinión, por-
que ya nada de simulaciones, 
de que se tienen las organiza-
ciones empresariales como un 
parapeto”, soltó.

“Vamos a ver su opinión y 
que ya no se esté presionando 
a los del Consejo del INE ni a los 
magistrados del Tribunal. Por-
que tampoco estoy hablando 
al tanteo”.

López Obrador se refirió de 
manera particular al fundador 
de Grupo Carso.

“Sería muy extraño, raro, 
que el que tiene más dinero en 
México, Carlos Slim, esté a favor 
de que se viole la Constitución. 

“Carlos Slim, quiero su opi-
nión, no al presidente, al pueblo 
de México, y no hace falta con-
sultar abogados, él es muy inte-
ligente y tiene juicio práctico, 
sentido común, que es el menos 
común, a veces, de los sentidos.

‘Tiempos 
de guerra’ 
Un grupo de 10 
mujeres encabeza 
una simbólica 
protesta por los 
desaparecidos 
en México y 
ya impidió dos 
noches el retiro 
de la bandera del 
asta del Zócalo de 
la CDMX. “Vivimos 
en tiempos de 
guerra”, dijeron.

‘Dejarán de salir criminales’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador ironizó sobre el paro 
en el Poder Judicial al considerar 
que, gracias a esa protesta, los 
juzgadores dejarán de liberar a 
los criminales.

Durante su conferencia 
mañanera, el mandatario fede-
ral sostuvo que a los ciudadanos 
simplemente no les importará 
la huelga

“Han decidido los del Poder 
Judicial irse a una huelga, a la 
mayoría de los mexicanos no 
les va a importar, yo les diría con 
toda franqueza y respeto, hasta 
nos va a ayudar. 

“Que si no están los jueces, 
ministros y magistrados en 
activo, tenemos por lo menos la 
garantía de que no van a dejar 
libres a delincuentes del crimen 
organizado y como no van a 
estar trabajando los juzgados 
tampoco va a haber libertad para 
delincuentes de cuello blanco”, 
manifestó.

El lunes inició el paro en diver-
sos estados como protesta contra 
la iniciativa que busca la elección 
por voto directo y en urnas de 
jueces, magistrados y ministros.

En Palacio Nacional, AMLO 
consideró que los trabajadores 
están en su derecho de manifes-
tarse, por lo que podrán protestar 
con plena libertad.

Sin embargo, advirtió que los 

propios inconformes están cons-
cientes de que el paro viola la ley, 
aunque el encargado de sancio-
narlo sería el propio Consejo de 
la Judicatura Federal.

“Ellos saben que es ilegal lo 
que están haciendo o lo que van 
a hacer, pero no nos corresponde 
a nosotros sancionarlo, le corres-
ponde al Consejo de la Judica-
tura; es decir, al mismo Poder 
Judicial. Pero aun si nos corres-
pondiera a nosotros se garantiza 
el derecho a disentir y el derecho 
a la huelga”, mencionó. 

El titular del Ejecutivo federal 
manifestó que la única preocu-
pación que le genera el paro de 
labores es la posible tardanza 
de los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
para resolver el adeudo fiscal 
por 25 mil millones de pesos de 
Grupo Salinas.

“La única cosa que me preo-
cupa es que tienen ahí guardado 
un expediente de 25 mil millones 
de pesos. Ese quisiera que le die-
ran curso, pero —por lo demás— 
no va a suceder nada, no pasa 
nada. Y, por lo que a nosotros 
corresponde, respeto absoluto a 
su huelga, libertad”, agregó.

PLANTEA EXPLORAR  
MECANISMO DE  
PROTECCIÓN A JUECES 
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador recomendó a 
“algún legislador” proponer en 
la reforma judicial un meca-
nismo de protección a jueces que 

resuelven casos de delincuencia 
organizada.

“Por cierto, una de las cosas 
que quiero recomendar, a ver si 
algún legislador puede, porque 
todavía están en posibilidades 
de hacer cambios, ¿no?”, dijo 
AMLO.

“Hay algo que pienso que 
debe tener la reforma que se 
nos fue, una especie de protec-
ción para jueces que tienen que 
resolver sobre delincuencia orga-
nizada, cómo protegerlos”.

 — ¿Jueces anónimos?, se le 
preguntó.

“Sí, un mecanismo en donde 
resuelvan autoridades sin 
que se conozca”, respondió el 
mandatario.

“Buscar una forma que se 
pueda hacer porque muchos 
están sometidos a amenazas, a 
presiones, es lo que nos sucede 
también eso con los policías, si 
son policías municipales están 
más expuestos porque conocen 
a sus familiares, ahí están, Policía 
estatal también.

“Por eso es importante, 
entre otras cosas, la Guardia 
Nacional y Marina y Defensa, 
las Fuerzas Armadas, porque 
hay menos conocimiento y van 
cambiando, en cambio el poli-
cía municipal está ahí y están 
sus familiares y los identifican, 
los amenazan.

“En el caso de los jueces que 
tienen que decidir sobre estas 
cosas también hay que buscar 
un mecanismo de protección”.

Analizan 
ministros 
dictamen 
de reforma 
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Pleno 
de la Corte determinó can-
celar su sesión pública para 
analizar en privado el pro-
yecto de dictamen de reforma 
al Poder Judicial, el cual fue 
circulado el viernes pasado en 
la Comisión de Puntos Cons-
titucionales de la Cámara de 
Diputados.

Está por verse si la discusión 
privada sobre el dictamen dará 
lugar a algún pronunciamiento 
público del Pleno, de acuerdo 
con fuentes judiciales, dado 
que por ahora sólo se trata de 
un proyecto que ni siquiera ha 
sido aprobado en Comisiones 
de la Cámara.

La Corte está a tiempo de 
hacer llegar observaciones a los 
integrantes de la Comisión de 
Puntos Constitucionales, que 
votarán el dictamen hasta el 
26 de agosto, así como a los 
nuevos diputados y senadores 
que toman posesión el 1 de sep-
tiembre y serán responsables 
de discutir y, en su caso, apro-
bar la reforma.

Varios puntos del dicta-
men han provocado dudas en 
la Corte, por ejemplo, el que 
ofrece a ministros y minis-
tras la opción de presentar su 
renuncia para tener derecho 
a su haber de retiro, siempre 
y cuando se mantengan en el 
cargo hasta el 31 de agosto de 
2025, de tal forma que la Corte 
pueda seguir funcionando 
mientras se organiza la elec-
ción judicial.

De la redacción de los artí-
culos transitorios, se entiende 
que la renuncia tendría que 

ser presentada en los 30 días 
siguientes a que se publique 
la reforma, es decir, probable-
mente a finales de octubre.

Si algún ministro o minis-
tra dimite del cargo y pretende 
separarse de sus labores antes 
de que se apruebe la reforma, 
para quedar sujeto al régimen 
jurídico vigente, existe la per-
cepción de que la mayoría de 
Morena y sus aliados en el 
Senado no aprobarían dicha 
renuncia. 

Ministros y ministras que 
acepten renunciar y seguir en 
su puesto, estarían obligados 
a colaborar activamente para 
implementar en junio de 2025 
la elección extraordinaria de 
nueve ministros, 17 magistra-
dos del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federa-
ción, cinco del nuevo Tribunal 
de Disciplina Judicial y más 
de 800 jueces y magistrados 
federales, pese a que algunos, 
como la presidenta Norma Piña 
y Juan Luis González Alcántara, 
expresamente han manifes-
tado su rechazo a elegir juzga-
dores por voto popular.

En veremos
De prosperar la reforma 
judicial, en 2025 se 
elegirán:

9 
Ministros

17 
magistrados electorales

5 
magistrados  
del Tribunal  

de Disciplina Judicial 

800 
jueces  

y magistrados federales

Culpa Monreal a Norma Piña
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El sena-
dor morenista Ricardo Monreal 
culpó a la ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia, 
Norma Piña, de estar atrás de 
“los paros locos”, en referencia a 
la interrupción de labores en el 
Poder Judicial. 

Operador de la reforma judi-

cial de la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, Monreal apuró a la 
ministra Piña a entrar en diálogo 
con la Cámara de Diputados para 
intentar empujar algunos cambios.

“Creo que se equivoca la 
ministra presidenta al conducir 
estos ‘paros locos’. Ella es la que 
está orientando y conduciendo 
a los ‘paros locos’ de la adminis-
tración de justicia”, dijo. 

En entrevista, el próximo 

jefe de los diputados federales 
de Morena explicó que decidió 
llamar “paros locos” a las inte-
rrupciones de labores “porque no 
están justificados ni en la ley ni 
en la Constitución”. 

“Aunque tengan derecho, están 
afectando a terceras personas. Es 
una mala estrategia política, es 
una estrategia equivocada”.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zRicardo Monreal dijo que 
Norma Piña es responsable de 
‘los paros locos’.
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 zEl Instituto Municipal del Deporte de Benito Juárez pedirá a los Tigres de Q. Roo donar butacas del Estadio Beto Ávila.

Instituto del Deporte debe rehabilitar las unidades deportivas

Esperan terminar a tiempo 
mantenimiento de canchas
El objetivo es hacer 
todas las obras 
antes de finalizar la 
administración

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A unas 
semanas del cierre de la admi-
nistración, el Instituto Muni-
cipal del Deporte de Benito 
Juárez indicó que trabajan 
en tres proyectos que forman 
parte del programa de Rehabi-
litación de Espacios Deportivos, 
así como en la realización de 

dos torneos más, uno de fútbol 
y otro de cachibol.

Así lo dio a conocer el director 
del IMD, Alejandro Luna López, 
quien declaró que ahora reali-
zan la rehabilitación de la uni-
dad deportiva ‘Toro Valenzuela’, 
particularmente con la sustitu-
ción de armazones y gradería, así 
como la instalación de un techo 
malla-sombra.

Para este proyecto, también 
se está en conversaciones con el 
equipo de Tigres, a fin de gestio-
nar la posible donación de buta-
cas y otros equipos que no se uti-
lizan actualmente en el Estadio 
Beto Ávila pero que siguen en 

buen estado y son útiles para el 
‘Toro Valenzuela’.

Una vez que se concluya con 
esta rehabilitación, comentó 
el director, se enfocarán en la 
Supermanzana 103, donde se 
hará mantenimiento y rescate 
de las canchas de basquetbol, fut-
bol rápido, kioscos y gradería. El 
funcionario aseguró que esperan 
comenzar las obras este fin de 
semana.

Por último, en lo que se 
refiere al programa de rehabi-
litación, está la Supermanzana 
90 y sus canchas, todos estos 
trabajos que esperan terminar 
antes del 30 de septiembre y el 

cambio de administración.
En lo que se refiere a torneos, 

el titular del IMD recordó que 
aún se tiene pendiente el Tor-
neo Inter Regiones de Fútbol, que 
arrancará el 1 de septiembre y 
para el cual se contempla una 
participación de mil 900 niños, 
a quienes también se proveerá 
de uniformes.

Ese mes también se tendrá 
el Torneo Nacional de Cachibol, 
en el que participarán alrededor 
de mil atletas de 16 estados de 
la República, incluyendo siete 
equipos de Cancún, que repre-
sentan 70 atletas de la Escuela 
Municipal.

Preocupa a chinos 
nivel de clavadistas 
mexicanos: Ma Jin
SAHID HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.-La disciplina 
de los clavados otorgó los mejo-
res resultados para México en 
los Juegos Olímpicos de París 
2024, con dos medallas gana-
das, siendo clave para esto la 
figura de Ma Jin, entrenadora 
china del equipo tricolor.

Ma Jin llegó a México hace 
20 años gracias a un programa 
de cooperación con China, para 
enviar a entrenadores de alto 
rendimiento a otros países, 
por lo que eligió México para 
comenzar una nueva aventura.

Sus resultados al frente del 
equipo nacional de clavados ha 
sido tal, que Ma Jin señaló que 
fue felicitada por sus compa-
triotas, quienes ya muestran 
preocupación al enterarse que 
competirán contra clavadistas 
mexicanos.

En París 2024, clavados 
amplió su ventaja como el 
deporte que más podios le ha 
dado al país, con 17. México ha 
tenido al menos una presea de 
esta disciplina sin falta en las 

últimas cinco ediciones de los 
Juegos Olímpicos, con cuatro 
medallas de plata y la misma 
cantidad de bronce.

“La verdad sí, entrenadores, 
clavadistas y hasta la jefa de 
acuático (de China), todos me feli-
citaron y estuvieron un poco pre-
ocupados y también dijeron que 
a nosotros nos falta muy poco en 
puntos, casi nada, para pelear por 
más medallas”, expresó.

Los metales logrados por 
Osmar Olvera en el trampolín 
de 3 metros individual y en 
sincronizados trampolín de 3 
metros junto con Juan Manuel 
Celaya, son otra muestra de la 
capacidad de la entrenadora 
asiática, quien espera mante-
ner buenos resultados en Los 
Ángeles 2028.

“Trabajamos duro, estoy 
tranquila, contenta porque lo 
trabajamos. Necesito ir paso a 
paso para trabajar”, comentó la 
instructora de 56 años, quien 
también tuvo bajo sus órdenes 
a otros clavadistas medallistas 
olímpicos como Paola Espi-
nosa, Tatiana Ortiz y Alejandra 
Orozco.

 zLa entrenadora del equipo mexicano reveló que sus colegas 
chinos elogiaron el trabajo realizado en París.

Libra Jannik Sinner  
sanción por dopaje
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Agencia 
Internacional por la Integridad 
del Tenis (ITIA) confirmó que el 
tenista Jannik Sinner dio posi-
tivo por clostebol (sustancia 
que mejora el rendimiento), 
en dos controles realizados en 
marzo pasado. Sin embargo, el 
número uno del ranking no será 
sancionado, porque un tribunal 
independiente declaró que esto 
ocurrió por negligencia.

Los controles que el ita-
liano no pasó fueron realizados 

durante Indian Wells (torneo en 
el que llegó a Semifinales). Sin-
ner y su equipo apelaron que la 
sustancia apareció por medio de 
un producto que usó su fisiotera-
peuta para tratar un problema en 
la piel y que las dosis eran bajas. 
La ITIA indicó que el tenista cola-
boró en todo momento.

“Dejaré este desafortu-
nado periodo atrás. Continuaré 
haciendo todo para asegurarme 
de cumplir con el programa 
antidopaje de la ITIA y que mi 
equipo sea meticuloso en el 
cumplimiento de las normas”, 

dijo Sinner en un comunicado.
A pesar de que fue declarado 

inocente, el tenista perderá los 
puntos ganados en Indian Wells 
y la bolsa conseguida en ese 
torneo.

Tenistas como Nick Kyrgios 
y Denis Shapovalov expresaron 
su disgusto por la absolución al 
número uno del ranking y seña-
laron que se aplican “diferentes 
reglas para jugadores diferen-
tes”, porque otros miembros de 
la ATP han enfrentado sanciones 
más severas sin la oportunidad 
de apelar.

 zEl tenista sólo perderá los puntos y el dinero ganado cuando dio positivo, pero probó que el dopaje 
fue por negligencia.

Arqueros de Q. Roo suben  
al podio en torneo nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los arqueros 
quintanarroenses cosecharon 
12 medallas en el World Archery 
México Championship, que se 
realizó en el Polideportivo Revo-
lución de Guadalajara, Jalisco. La 
delegación sumó cuatro preseas 
doradas, la misma cantidad de 
plata y de bronce.

El torneo contó con la par-
ticipación de 400 arqueros de 
26 estados del país, además, 
las medallistas en París 2024, 
Ángela Ruiz y Ana Paula Vázquez, 

quienes se llevaron la presea 
de bronce junto con Alejandra 
Valencia.

Por Quintana Roo, el arquero 
Saúl Pech se llevó el oro en la 
prueba sumatoria individual, 
mientras que en equipos, Zulema 
Ramírez y Miranda Chab subie-
ron a lo más alto del podio en la 
rama femenil y en la ronda olím-
pica, Gabriel Jaramillo y Zulema 
terminaron en el primer lugar de 
sus pruebas.

Las medallas de plata fueron 
para Miranda Chab en la prueba 
individual, además de otro metal 
en equipos mixtos con Gabriel 

Jaramillo. También Saúl Pech y 
Ana Laura Vázquez consiguieron 
otra presea plateada y por último 
Jaramillo, obtuvo un segundo 
lugar en equipo varonil, con-
formado con arqueros de otros 
estados.

Por último, Vázquez y Jara-
millo se colgaron un bronce en 
pruebas individuales. Mientras 
que en la ronda olímpica, Chab 
y Eliel García ocuparon el tercer 
lugar del podio.

Los arqueros Eliud Elizondo 
Mack y Haniel Gamero Rosado 
también compitieron por la dele-
gación estatal.

 zLos quintanarroenses compitieron en el torneo organizado por World Archery en Jalisco.

POR UN  
BOLETO
El Institto Municipal del Deporte de 
Benito Juárez abanderó a los paratletas 
que participarán en la fase estatal de los 
Paranacionales CONADE 2024. 
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TEATRO EN CCB
Un Tranvía Llamado Deseo,  
de Tennessee Williams, se presen-
ta en el Teatro del Bosque, CCB. 
De jueves a domingo, 19:00 horas.

Evalúa en colonias 
salud, seguridad, 
movilidad peatonal, 
equipamiento...

Erika P. Bucio

Las familias suelen tener a 
personas que requieren de 
cuidados especiales, niñas 
y niños, adultos mayores o 
personas con alguna disca-
pacidad.

Las labores de cuidado 
son realizadas en el 75 por 
ciento de los casos por mu-
jeres, ellas dedican 37.9 horas, 
en promedio a la semana, a 
estas tareas sobre el 25.6 de 
los hombres, según el INEGI.

Esta distribución es evi-
dentemente desigual. Al co-
locar a las niñas y mujeres 
como las principales respon-
sables de cuidados genera en 
ellas una sobrecarga que li-
mita su acceso al trabajo re-
munerado, como establece 
OXFAM. 

En las pasadas elecciones 
para la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México se 
habló con insistencia de un 
sistema público de cuidados.

Al arquitecto y urbanista 
Jerónimo Monroy le hizo rui-
do: ¿La CDMX está prepara-
da para recibir a las personas 
cuidadoras y a quienes nece-
sitan cuidados?

Con la idea de esclarecer 
el estado de los cuidados en 
las colonias de la Ciudad de 
México, construyó el Índice 
Chilango de los Cuidados a 
partir de información pública, 
de Datos Abiertos de la CD-
MX en su mayoría.

Tomó en cuenta ocho 
categorías: seguridad, movi-
lidad, abasto, salud equipa-
miento, educación, servicios 
públicos y política pública.

Al ponderar por variable, 
otorgó mayor peso a la salud, 
luego a la movilidad peato-
nal, el equipamiento, servi-
cios públicos y seguridad.  

Otorgó una puntuación a 
cada colonia, el 100 por cien-
to indicaría el ideal de en-
torno urbano dedicado a los 
cuidados.  

La Colonia Peralvillo en 
la Alcaldía Cuauhtémoc es la 
mejor rankeada de las 1,543 
existentes en la CDMX. En 
cambio, las colonias con po-
blación de mayores ingresos 
salen mal posicionadas.

¿Por qué? El índice se 
construyó desde una pers-
pectiva de lo público, es decir, 

“entendiendo que el Estado 
debería ser parte importan-
te de las labores de cuidado”.

Por eso, colonias como 
Polanco o Lomas de Cha-
pultepec están abajo en el 
ranking porque muchos de 
sus servicios y equipamientos 
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EL camino  
DEL DEspErTar
Valiéndose de la metáfora del Ca-
mino del Héroe, Mario Alonso Puig 
plantea embarcarnos en un proceso 
de transformación que nos permita 
superar las limitaciones físicas, men-
tales y anímicas. Paidós

nUEsTro cUErpo
A partir de la observación del cuerpo 
humano a través del arte y de su co-
nocimiento como paleontólogo, Juan 
Luis Arsuaga nos invita a descubrir 
las maravillas que lo componen y por 
qué se ha transformado a lo largo de 
siete millones de evolución. Ariel

EL hábiTo  
DE La DivErsión
Mike Rucker ofrece un método pa-
ra descubrir y definir la diversión. No 
siempre podemos ser felices, pero sí 
podemos encontrar formas de desa-
rrollar nuestros propios hábitos de la 
diversión. Diana

TU gUía DE EmocionEs
Cuidarte implica conocerte, descubrir 
qué te impulsa y te motiva, reconocer 
a qué le temes. Delphine Py te ense-
ña a identificar y superar dificultades 
como ataques de ansiedad, fobia so-
cial, depresión, estrés y, en las chicas, 
el síndrome de la impostora. Planeta

La DEprEsión Es La pér- 
DiDa DE Una iLUsión
Tras su larga experiencia como tera-
peuta, Juan David Nasio asegura: ¡la 
depresión sí se cura! Advierte que to-
das ellas nacen de la pérdida de una 
ilusión vital. Comparte un camino pa-
ra enfrentarla y superarla. Booket

Desarrollan indicador sobre servicios públicos en CDMX

Crea índice  
de cuidados

son desde lo privado.
“El índice toma en cuenta 

los servicios públicos, escue-
las, centros de salud, merca-
dos, equipamiento público, y 
Peralvillo cumple con esas 
características que permiten 
que esté mejor rankeada, a 
diferencia de Polanco o la 
Roma, donde sí existen ser-
vicios de educación y salud, 
pero están en el lado priva-
do”, detalla.

Monroy considera impe-
rioso “transitar hacia la des-
mercantilización de los cui-
dados” mediante servicios 
públicos de calidad.

Tan solo 113 colonias, es 
decir, el 7.3 por ciento, tie-
nen las “mejores” condicio-
nes para el desarrollo de los 
cuidados. 

Aunque el rango en el 
que se ubican, entre el 66 y 
el 78 por ciento, tampoco es 

de lo que ha preocupado a los 
gobernantes en las últimas 
décadas, donde se ha volcado 
el presupuesto y las periferias 
han quedado olvidadas”.

La Colonia Teozoma, en 
la alcaldía Tláhuac, ocupa el 
último lugar del índice. 

Un fenómeno que se re-
plica en las alcaldías: en la 
Cuauhtémoc, Peralvillo es 
la mejor punteada del índice, 
pero hacia el oriente las colo-
nias Algarín y Paulino Nava-
rro no están bien rankeadas.  

“La Ciudad no está prepa-
rada para recibir a la pobla-
ción que cuida y que requiere 
de cuidados”, concluye. 

El sistema de cuidados es 
relevante porque el Consejo 
Nacional de Población estima 
que en 2070 un tercio de la 
población de la CDMX ten-
drá 60 años o más.

“Esto es importante, por-
que la ciudad no permite que 
las personas adultas mayores, 
niños, personas con alguna 
enfermedad, con alguna dis-
capacidad sean autónomas 
en el territorio”, expone.

“Está violando el derecho 
a la ciudad, a la salud, a cuida-
dos, un cúmulo de derechos 
que se violan, porque la ciu-
dad no está preparada para 
cuidar en la ciudad”.

Reitera que todos, en al-
gún momento en nuestras vi-
das, necesitamos de cuidados. 

En la presentación del ín-
dice, aboga por una “transfor-
mación con la participación 
de toda la sociedad, desde un 
enfoque comunitario en con-

junto con el Estado”. 
 “Los cuidados están vis-

tos en el ámbito familiar, tú 
tienes a una persona adul-
ta mayor, pues tú la cuidas, 
tú ves por ella, pero qué tal 
que la ciudad tuviera luga-
res donde la gente adulta ma-
yor pudiera pasar el día, es-
tar cuidados, tener alimen-
tos gratuitos y saludables 
mientras sus familiares tra-
bajan y pudieran acceder de 
manera autónoma”, plantea  
Monroy. 

Su pretensión es dar in-
formación cuantitativa hacia 
la construcción de política 
pública y que sirva a los to-
madores de decisiones. 

Por ejemplo, desearía que 
llegara a manos de la futura 
Jefa de Gobierno Clara Bru-
gada para echar a andar el 
sistema de cuidados que tie-
ne proyectado. 

“Me parece maravilloso, 
pero tendría que tomar en 
cuenta el entorno urbano”, 
insiste el coordinador en Ex-
ploradores de la Ciudad. 

“¿Cómo vas a llegar al 
centro de salud si no hay ban-
queta o es muy pequeña? ¿O 
hay que atravesar una vía rá-
pida pero no hay semáforo 
o hay que cruzar un puente 
peatonal y estás en silla de 
ruedas o eres un adulto ma-
yor? Se van creando barre-
ras que no permiten acceder 
a estos espacios de cuidado”.

El proyecto concursa en 
el certamen de Innovación 
en Transparencia del INAI 
que se fallará el 19 de agosto.

z Los adultos mayores son la población 
que generalmente requiere más  
cuidados por parte de familiares  

o personal especializado. 

Jerónimo Monroy, arquitecto y urbanista

  La Ciudad no 
permite que las 
personas adultas 
mayores, niños, 
personas con alguna 
enfermedad, con 
alguna discapacidad 
sean autónomas en el 
territorio”.

 Qué tal que la 
ciudad tuviera lugares 
donde la gente adulta 
mayor pudiera pasar 
el día, estar cuidados, 
tener alimentos 
gratuitos y saludables 
mientras sus 
familiares trabajan”.

z La mala infraestructura urbana complica la vida cotidiana a muchas personas. 

el ideal, ataja.
El índice elaborado por 

Monroy está abierto para 
consulta pública en unpea-
ton.com/indice-chilango-cui-
dados. Al navegar por el ma-
pa es posible obtener infor-
mación por colonia.

El arquitecto expone que 
las colonias mejor valoradas 

en la clasificación están en la 
franja central de la CDMX.

“No sorprende tanto si ve-
mos cómo se han distribuido 
los programas, los presupues-
tos y demás en estas colonias 
centrales, en esta parte de In-
surgentes y Reforma, los co-
rredores económicos.

“Eso nos habla un poco 

LO QUE SE TOMA EN CUENTA
El Índice Chilango de los Cuidados toma en cuenta ocho 
categorías:

ÍNDICE DE  
LOS CUIDADOS 
(Porcentaje)

 66.8  -  78.8
 60.4  -  66.7
 54.6  -  60.3
 48.8  -  54.5
 43.4  -  48.7
 37.6  -  43.3
 29.8  -  37.5

11.0  -  29.7

EL MAPA CHILANGO

1 SEGUrIDAD (Centros  
de atención a la violencia, 

carpetas de investigación de 
delitos de bajo y alto impacto, 
postes de auxilio)

2 MOvILIDAD (Movilidad 
peatonal, transporte  

público)

3 ABASTO (Mercados, 
tianguis)

4 SALUD (Infraestructura 
de salud)

5 EqUIPAMIENTO (Depor-
tivos, wifi, recintos cultu-

rales, asistencia social, come-
dores comunitarios, espacios 
públicos, sanitarios)

6 EDUCACIóN (Preescolar, 
primaria y secundaria)

7 SErvICIOS PúBLICOS 
(Electricidad, agua  

potable)

8 POLÍTICA PúBLICA  
(Políticas públicas en ma-

teria de cuidados por alcaldía)
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EMILIA MARTÍNEZ

El Presidente de Ve-
nezuela, Nicolás 
Maduro, ha puesto a 
prueba la efectividad 

de la diplomacia, y la impor-
tancia de la democracia en 
América Latina.

Se cumplen hoy tres se-
manas de las elecciones en la 
nación caribeña que han sa-
cudido a la región, y que han 
obligado a los países a tomar 
una posición en el conflicto.

El Presidente chileno, 
Gabriel Boric, fue el prime-
ro, cuando la misma madru-
gada del 29 de julio habló de 
un fraude, después de que el 
Consejo Nacional Electoral 
venezolano (CNE) declaró 
el triunfo de Maduro.

Si bien no ha reconocido 
al opositor Edmundo Gonzá-
lez Urrutia como el ganador 
de los comicios, su voz fue 
firme y relevante por ser un 
Mandatario de izquierda.

Quienes sí han señalado 
como ganador a González 
Urrutia son otros nueve paí-
ses del continente, entre ellos 
Estados Unidos.

En tanto, sin mayor sor-
presa, Cuba, Bolivia, Hondu-
ras y Nicaragua felicitaron a 
Maduro.

Pero los ojos están pues-
tos en los otros Gobiernos 
latinoamericanos considera-
dos de izquierda y que, como 
ha insistido la líder oposito-
ra María Corina Machado, 
tienen un canal de comuni-
cación abierta con Maduro: 
Brasil, Colombia y México. 
Sorprendió el hecho de que 
las tres naciones, de gran in-
fluencia y tamaño en la re-
gión, no reconocieran el pre-
sunto triunfo del oficialis-
mo, exigieran la publicación 
de las actas electorales y ha-
blaran –en el caso del Presi-
dente brasileño, Luis Inácio 
Lula da Silva– de un “sesgo  
autoritario” en Venezuela.

diplomacia y democracia 

tres semanas después de la elección presidencial 

venezolana, el mundo se divide entre los gobiernos 

que descalifican al régimen de nicolás maduro  

y los que lo respaldan. en tanto, la solución  

a la crisis cada vez se ve más compleja. 

Venezuela: 
y probablemente la Canci-
ller mexicana están en con-
versaciones, y algunos de es-
tos conversan a su vez con 
la Cancillería venezolana”,  
indica.

“Esto no se traduce ne-
cesariamente en que hablen 
directamente con el Presi-
dente Nicolás Maduro, pe-
ro sí hablan con el Gobierno 
a través del canal correcto 
que es el de la Cancillería. La 
maquinaria diplomática está  
activada”.

Pero ante un aislamiento 
cada vez mayor del régimen 
venezolano, ¿cómo conven-
cer a Maduro de dejar el po-
der? Con zanahorias, dice  
Taraciuk.

“Hay una oportunidad 
para que México, Brasil y Co-
lombia jueguen un papel, que 
es mostrarle a Maduro que 
tiene muy pocas opciones y 
que la opción de gobernar 
en una Corea del Norte en 
América del Sur no es una 
alternativa que ninguno de 
ellos va a tolerar, y que no le 
conviene, porque no va a po-
der gobernar sin acceso a los 
mercados”, subraya.

Pero, aclara, debe ser una 
respuesta coordinada y re-
gional que incluya a Estados 
Unidos y no necesariamente 
con sanciones o amenazas de 
sanciones económicas.

“Se deben incluir zana-
horias: incentivos legales que 
se les otorga a algunos indi-
viduos en el poder para que 
vean que tienen un futuro 
mejor en una transición de-
mocrática que aferrándose 
ciegamente a seguir órde-
nes de los que no tienen una  
alternativa”, explica.

En Venezuela, ahonda 
Taraciuk, hay dos grandes 
tipos de delitos: violación a 
derechos humanos y deli-
tos vinculados con corrup-
ción, narcotráfico y lavado 
de dinero. Si bien en el ca-
so de los derechos humanos, 
precisa, hay líneas rojas que 
no se pueden cruzar, y cier-
tas personas a las cuales los 
Gobiernos democráticos no 
les pueden ofrecer garantías 
de impunidad, podría darse 
una alternativa en los casos 
de corrupción, narcotráfico 
y lavado de dinero.

“Si bien hay un principio 
en el derecho internacional 
de que hay que investigar y 

que no debe haber impuni-
dad, los fiscales tienen enor-
me discreción sobre cómo 
hacerlo, entonces ahí sí tie-
nen la posibilidad de otorgar 
ciertas garantías de reduc-
ción de la pena, beneficios 
fiscales a cambio de pasos 
concretos para una transición 
democrática, sobre todo en 
Estados Unidos, donde están 
las principales investigacio-
nes por estos hechos”, expli-
có la especialista en Estado 
de Derecho.

“Y como el poder no es 
monolítico en Venezuela, o 
sea Maduro no es (Hugo) 
Chávez, ahí hay una opor-
tunidad para generar un 
quiebre, ofreciendo benefi-
cios a ciertos individuos en 
las estructuras del poder pa-
ra que no sostengan más al  
régimen”.

Lo cierto, dice Jiménez 
Sandoval, es que aún no se 
han escuchado todas las 
ideas e iniciativas para re-
solver la crisis venezolana. 
Lula propuso esta semana 
la repetición de elecciones 
o un Gobierno mixto. Pe-
tro lanzó la idea de un pacto 
como el que tuvieron hace 
décadas en Colombia entre  
conservadores y liberales.

“Uno tiene la impresión 
de poner ahí sobre la mesa 
ideas, y no queda claro cuá-
les se han consensuado con 
Nicolás Maduro, pero en todo 
caso la idea de una repetición 
de la elección  claramente no 
ha sido consensuada con la 
Oposición”, apunta.

Machado y González 
Urrutia consideraron di-
cha iniciativa una “falta de  
respeto”.

“Yo creo que vamos a se-
guir viendo diferentes ideas y 
propuestas, porque en Vene-
zuela quien sea elegido Pre-
sidente no asume hasta enero 
de 2025, o sea que nos toca 
prepararnos para un maratón, 
porque, por una parte, tienen 
una élite en el poder que se 
rehúsa a dejar el poder, pero 
también tienes una posición 
de ciudadanía que no está 
dispuesta a aceptar la repre-
sión, el miedo y la presen-
tación de un resultado que 
no tiene evidencia, entonces 
creo que la historia electoral 
de esta elección aún no ter-
mina”, concluye la presidenta 
de WOLA. 

a prueba

Pero a tres semanas de 
los comicios, la paciencia pa-
rece colmarse, y como mues-
tra de ello la viralizada in-
tervención del Embajador 
de Uruguay ante la OEA el  
viernes pasado.

“Yo tengo mi manual y 
cada uno tendrá el suyo de 
cómo se sale de las dictadu-
ras. Pero no se sale felicitán-
dolas, se sale diciendo: ‘Se-
ñor: respete el resultado que 
es evidente, empírico, fáctico, 
y ganó Edmundo González 
Urrutia. ¡¿Qué es lo que us-
ted no entiende, señor Madu-
ro?!’”, dijo exaltado Washing-
ton Abdala, quien se disculpó 
por su “tono pasional”, el cual, 
advirtió, es el que debe usarse 
en estos casos. 

“Y lo grave de esto, cuan-
do estamos ante terrorismo 
de Estado, es que algunos 
leen los derechos humanos 
de una forma cuando pasa 
en algunos lados y cuando 
pasa en otros los leen de otra 
forma. ¡Son los mismos dere-
chos humanos!”.

No fue el único. Sonia Ca-
vallo, Embajadora de Argen-
tina ante la OEA, llamó a de-
jar de exigir la publicación de 
las actas y pasar a reconocer 
a González Urrutia como el 
ganador de los comicios.

A decir de Tamara Ta-
raciuk, directora del progra-
ma sobre Estado de Derecho 
del Diálogo Interamericano 
en Washington, ha llegado 
el momento de “llamar las 
cosas por su nombre”.

Si bien, Brasil y Colombia 

votaron a favor el viernes en 
el Consejo Permanente de la 
Organización de los Estados 
Americanos (OEA) –Méxi-
co no asistió a la sesión– de 
una resolución que exige la 
publicación de los resultados 
electorales y una verificación 
imparcial de éstos, días antes 
presentaron propuestas de 
salida a la crisis que incluyen 
repetir las elecciones o esta-
blecer un Gobierno conjunto 
entre las partes.

“Creo que le queda muy 
difícil a (Andrés Manuel) Ló-
pez Obrador, a (Gustavo) Pe-
tro y a Lula defender a Madu-
ro si quieren seguir diciendo 
que son Gobiernos democrá-
ticos, que se rigen por princi-
pios democráticos”, expuso 
Taraciuk en entrevista.

“Piden que el Gobierno 
de Maduro presente las ac-
tas que sustentan el supuesto 
resultado electoral de su vic-
toria, y no han reconocido a 
Maduro, eso está muy bien. 
Pero van casi tres semanas, 
no hay evidencia del resulta-
do electoral anunciado. A esta 
altura deberían llamar las co-
sas por su nombre y decir que 
hubo un fraude electoral en  
Venezuela”.

Carolina Jiménez Sando-
val, presidenta de la Oficina 
en Washington para Asun-
tos Latinoamericanos (WO-
LA, por sus siglas en inglés), 
coincide en que la evidencia, 
o más bien, la falta de eviden-
cia es clara.

“El principal avance (en 
estas tres semanas) es que 

se ha desmontado la ver-
sión, la narrativa del Gobier-
no de Maduro de que ganó 
una elección sin presentar 
evidencia. En el caso vene-
zolano la falta de eviden-
cia es la evidencia”, dice a  
REFORMA.

“Ya a esta altura todos 
sabemos que probablemen-
te esas actas electorales que 
se han reclamado tanto  
a nivel nacional como inter-
nacional no van a ser pre-
sentadas, porque presentar-
las implicaría mostrar que 
muy probablemente o que 
de hecho el Presidente Ni-
colás Maduro no fue reelecto  
para su tercer término”.

A decir de la presidenta 
de WOLA, la crisis venezo-
lana está poniendo a prueba 
la noción misma de la impor-
tancia de la democracia en 
América Latina.

“Los líderes latinoameri-
canos que siempre dan dis-
cursos, posicionamientos, en 
los que se presentan como lí-
deres democráticos, no pue-
den avalar una victoria auto-
declarada sin evidencia de un 
líder político como Nicolás 
Maduro”, expone.

Hoy, afirmó la especialis-
ta en derechos humanos, hay 
una importante maquinaria 
diplomática activada para  
resolver el caso venezolano.

“Nuestros propios con-
tactos con los diplomáticos 
muestran que las Cancille-
rías hablan, es decir no cabe 
duda que el Canciller colom-
biano y el Canciller brasileño 

DiviDe al mundo 
El Presidente Nicolás Maduro enfrenta aislamiento en la mayor parte 
de Occidente, por países que incluso son considerados de izquierda 
y se habían mostrado afines a su Gobierno e ideología. Sin embargo, 
del otro lado del mundo ha acumulado reconocimientos.

  Argentina
 Costa Rica
 Ecuador
 Estados Unidos
 Panamá

 Paraguay
 Perú
 República 
Dominicana

 Uruguay

 Chile     El Salvador     Guatemala  Canadá
 Brasil
 Colombia

 Guyana
 Marruecos
 México

 Reino Unido
 Surinam
 U. Europea

AcusAn frAuDe

reconocen  
A eDmunDo gonzález

exigen publicAción De resultADos

Lo que estoy pidiendo para poder 
reconocer (el ganador) es por lo 
menos saber si fueron verdad los 
números. ¿Dónde están las actas?”.

Luiz Inácio Lula da Silva, 
Presidente de Brasil

 Angola
 Arabia 
Saudita

 Argelia
 Bolivia
 Burkina Faso
 China
 Cuba 

 Corea  
del Norte

 Emiratos 
Árabes Unidos
 Eritrea
 Gabón
 Guinea 

Ecuatorial
 Honduras
 Indonesia
 Irak
 Irán
 Laos
 Libia
 Madagascar

 Malí
 Myanmar
 Namibia
 Nigeria
 Nicaragua
 Palestina
 Qatar
 República  

del Congo
 Rusia
 Serbia
 Siria
 Turquía
 Vietnam
 Yibuti
 Zimbabue

reconocen triunfo De mADuro

Las relaciones entre Rusia y Venezuela constituyen una asociación 
estratégica. Confío en que su trabajo al frente del Estado continúe 
contribuyendo a su progresivo desarrollo en todos los ámbitos”.

Vladimir Putin, Presidente de Rusia

Yo personalmente, y esta es  
la postura del Gobierno  
de Chile, no tengo dudas  
de que el régimen de Maduro  
ha intentado cometer  
un fraude”.

Gabriel Boric,  
Presidente de Chile

Dadas las abrumadoras pruebas, 
está claro para Estados Unidos, y 
especialmente para el pueblo 
venezolano, que Edmundo González 
Urrutia obtuvo la mayoría de votos 
en las elecciones presidenciales de 
Venezuela del 28 de julio”.

Antony Blinken, 
Secretario de Estado de EU
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